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家门口的电冰箱

□ 李予阳

在娱乐圈里流行着这么一句话：比房价
涨得更离谱的是明星的片酬。据业内人士
透露，仅在2016年一年时间内，一二线演员
的片酬就增长了近250%。在一些更倚重流
量的IP大剧中，明星片酬在制作成本中的占
比甚至达到75%。

明星天价片酬造成了不良的社会影
响，一方面是因为高价片酬压缩了影视作
品大部分制作成本，导致拍摄时长、编剧、
灯光、道具、美术、场景等这些重要环节大
打折扣，最终造成了影视作品品质下降。
另一方面，天价片酬而非艺术成就，成为艺
人追求的终极目标，整个行业笼罩在“拜金
主义”氛围中，不正之风严重影响了行业健
康发展。

近日，一些视频网站联合影视制作公司
发布关于抑制不合理片酬，抵制行业不正之
风的联合声明。在此之前，国家多部门也曾
联合印发通知，要求加强对影视行业天价片
酬等问题的治理。然而，明星天价片酬问题
本质上是由市场供需关系决定的，仅靠抵制

或者监管都如同隔靴搔痒，无法从根本上解
决问题。

对于明星天价片酬的问题，或许我们更
应该反思当前国内影视产业的生产机制。
当市场上从事影视生产的主体众多，又缺乏
市场龙头，而具备市场号召力的明星却数量
有限，自然就会出现哄抢明星，片酬水涨船
高的局面。要遏制天价片酬，最重要的是使
市场供需关系达到相对平衡。

在我国，天价片酬最为严重的当属电视
行业。目前，全国共批准设立地级以上电视
台 200 多个，承办电视频道 1300 多套，且频
道数量仍在不断增多。与此同时，在视频网
站、社交网络等新媒体的冲击下，我国观众

收看电视的时间正在缩短，电视广告收入也
出现了一定程度的下滑，这使得各电视台之
间的竞争更加激烈。根据传媒业发展规律，
过多的市场主体非但不会带来优质多元的
内容产品，反而会形成恶性竞争，使内容产
品高度同质化。面对观众日益分散的注意
力，对明星的哄抢成为各个电视台提高收视
率的重要战略，明星的片酬因市场的供需失
衡而不断上涨。因此要解决明星天价片酬
问题，根本上要从产业结构入手，通过打破
行政壁垒，让中国的影视企业能够实现优胜
劣汰、优化整合，并培育少数有引领力的市
场龙头企业。

纵观国外比较成熟的影视市场，在市

场竞争长期的优胜劣汰中，大多形成了少
数几家龙头企业控制大部分市场份额的局
面。几家企业之间既非白热化竞争，也非
一家独大，而是保持着适度竞争，这会使
市场处于一种相对稳定状态。由于市场上
有竞争力的影视内容产品大多由这些龙头
供给，他们相对明星的议价能力也较强，
能在一定程度上遏制天价片酬。

从另一个角度来说，遏制天价片酬并不
是最终目的，让演员提升演技，让影视作品
好看才是人们的共同期待。针对过度依赖
明星的现象，影视行业也应该努力扭转，通
过不断创新来使影视内容的供应更加多元
化，从而有效平抑明星的价格。

很多成功的影视作品足以证明，使用明
星并非取得成功的唯一道路。影视业要摆
脱行业的惯性思维，努力走“去明星化”之
路。演员自身也应该树立起对艺术的敬畏
之心，做一名有信仰有情怀有担当的艺人，
不仅要在薪酬上高标准，更要在文艺创作、
思想道德上追求卓越。

别了，天价片酬
□ 姜天骄
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小区门口设置了一个漂亮的玻璃
壳子的大冰箱，有点儿像自动售货机，
但里面放置的是新鲜的有机蔬菜、禽
蛋，还有饮料。冰箱上打动人心的推广
口号是“现买 现做”“吃少一点 吃好
一点”。现在很多城市取消早市后，感
觉要随买随做、吃到新鲜的蔬菜比过去
难了。总是得开车到超市去采购足够
吃十天半月的食品，再新鲜的蔬菜放上
几天也不新鲜了。而这个家门口冰箱
货品每周一、三、五、日换货以保证新
鲜。但这些货品的价格也不菲，超市里
2.5元能买到的豆腐要12元一块。这么
贵，会有人买吗？家门口的冰箱这种商
业模式能维持下去吗？

某日天气炎热，想用豆腐做菜，但
下班后实在不想再跑到离家有一段路
程的超市或菜店去。出于好奇，笔者
花12元买了一块豆腐，拿回家品尝了
一下，确实味道不错。当然如果不是
要测试，笔者时间宽裕还是要去超市
买的。但笔者相信，如果有人回家已

经精疲力尽不想再折腾外出购物，又
想能吃到新鲜的蔬菜，还想自己动手
做，这个冰箱还是能满足一些需求
的。对应人群肯定是具有一定生活品
质要求、比较忙碌且收入较高对价格
不太敏感的。

中国人见面已经不再总是习惯
说：“吃了吗？”而是常问：“在忙啥？”有
一种现象是越是有消费能力的越缺少
消费时间。“忙”孕育着商机，里面大有
文章可做。越来越多的人愿意花钱买
时间，买体验，买品质。举例来说，现
在家庭标配早已不是传统电器，空气
净化器、净水器和一些智能小家电越
来越成为衡量生活品质的配置。

我们已经进入了消费升级的时代，
多层次、个性化的消费需求层出不穷。
消费结构也在发生变化，商品消费增长
基本稳定，而服务消费需求非常旺盛，
但供给严重不足。就拿小区服务需求
来说，随着清理整顿市容市貌、规范市
场秩序，一方面城市街道、小区周边比

过去更整洁更规范了；但另一方面，城
市里的不少小区尤其是新建小区光秃
秃的，正在成为一个个服务业的孤岛。
缺少家常菜餐馆，便利店网点不足，有
的要长途跋涉才能到超市购买居家生
活消费用品。一放暑假，孩子托管、吃
饭就成了上班父母的心腹大患。还有
高龄独居老人如果自己做不了饭小区
又没有类似食堂和流动餐车的餐饮服
务更是麻烦。教育、养老、医疗、文化、
体育……这些消费领域有不少是想花
钱也买不到的服务盲点。

但是，现在老百姓消费升级还有
不少障碍。很多买不到的商品和服务
之所以供给不足，是因为有种种限
制。需要有关部门进一步推进放管
服，消除障碍，鼓励创新。

在城市小区设立“家门口的冰箱”，
这个市场到底有多大，是否足够支撑这
个商业创新走下去，还需要拭目以待。
但为了满足人们对美好生活的向往，类
似的商业模式创新值得期待。

说到排队，不禁想起我的童年时光。
那时候，排队是常事。我经常排队，帮大
人排队也给自己排队，习惯于排队也善于
排队。排队购物就成了家常便饭。那时
候，包括柴米油盐之内的一切与生活有关
的东西都得凭票供应。但手持票据也非随
心所欲，想要的东西还得去乖乖地排队，
店铺门外顺序列队成了司空见惯的场面。
这些排队的印象，你或多或少都还记得些
吧？说起来也奇怪，这排队又费时间又费
力，完全影响效率，可越是如此，这队伍
越长。排队给人留下了深刻的记忆，它体
现出城市曾经有过的生活印迹。

时至今日，排队现象在市场经济中慢
慢地萎缩，但并非完全消失。似乎除了在
车站购票、上医院挂号就诊、坐火车、乘
飞机、去银行、景区玩游乐项目，或是在
商家有意制造促销活动的时候，才偶尔可
见彩虹一般醒目的排队场面。不过，现在
的排队已然不仅是传统意义了。每逢节假
日或年末促销大战中，很多人一边在商场
柜台开着票子，一边早已喊人在收银台排
好队伍准备付钱。付钱刷卡排队，领购物
券排队，所有钱付完后回去领东西还得排
队。最夸张的时候，连上电梯都得一个接
一个排队。我经历最深刻的排队景观，当
属 2010 年上海世博会，那来自四面八方
的排队等候参观展馆的队伍，从5月1日
开博起就一直没断过。那队伍长龙的场面
真是壮观，让身临其境等候烦躁的我终生
难忘。

后来，笔者曾去香港游玩，在公共
场所目睹最常见的情形还是排队。乘电
梯排队，上洗手间排队，购物付款排
队，在公园里参加活动项目排队……这
些常见的排队没有标志，没有维持纪律
的人，就是人们的一种条件反射。可以
说，排队是香港从小孩子到老人家的一
种习惯动作。我不免感叹香港人排队的
涵养和心态。同时让我加深印象，秩序
是国民素质的体现方式之一。

细细想来，人的一生，也就是排队
的一生。在排队中付出了时间，付出了
等待，也付出了希望。没有经历过排
队，人生就不会完整。你看，人从出生
起就开始了排队历程。从上幼儿园起要
排队，吃果果，排排座；接下来，上学
集体活动、出操、开会、放学、买饭无
一例外要排队，不但接受了纪律教育，
还接受了美德教育。最让人头疼的是学
习成绩要排队，大学毕业后排队找工
作、找媳妇；好不容易进了单位，工作
业绩要排队，量化考核，竞聘上岗，末
位淘汰，晋升职称职级、评先进都要排
队。人们在等待中不仅满足自己的物质
需求，同时也得到了精神上的欣慰与满
足，从而补偿了等待中的焦虑。

排队也成为一门学问。你既要舍得
早起，要有勇气去排队；还懂得游戏规
则，如不知道规则就排队，对不起，只
能被踢出去，或者重新排队。至于排上
排不上不要去多想，先排队再说，排队
就有希望了，排得时间长了，别人自然
对你的印象加深。同时，要有高瞻远
瞩、见缝插针的本事和意识。看看哪一
队人少，哪一队对手强，该避则避，该
上则上。最关键的，排队还得有耐心和
平和的心态。你想，费尽心力排到了，
却被告知名额已满，却不能发火着急。
现实中，机会并不都是找来的，大多是
在踏踏实实的工作中创造出来的，一切
成功，源自执着的追求。

我在想，人最好要有这样的心态：
排不上，日子也一样能过得去。很多时
候，很多事情，想说爱你也不容易，那
只有放弃了。放弃了，没准是另一片敞亮
的天地。

在网络世界里，网络暴力好似一
把杀人不见血的刀，这并不言重。有
的人咋咋呼呼什么都不在乎，有的人
就是细腻敏感玻璃心。你并不知道你
随手敲出来的文字会对不同的人造成
什么程度的伤害。可能是一笑而过，
但也可能是耿耿于怀。

综艺节目《明日之子》在这个夏天重
出江湖，很多选手带着原创作品希望给
观众带来不一样的听觉体验。在我欣赏
每一个优美旋律的时候，一个歌手文兆
杰带着与众不同的光芒降临我的视线。

20 岁刚出头的他在学生时代潜
心创作出一首原唱歌曲《呼吸》，意外
的在网络上疯传。他以为自己不顾所
有人反对“一意孤行”的音乐路终于透
出了一点微光。当他点开评论的时候
看到的并不是赞赏，而是各种网友把
这个作品当作了一个消遣的噱头，开

各种毁灭性玩笑。
“何必做作？”“歌词烫嘴？”铺天盖

地的嘲笑甚至谩骂让他开始彻底怀疑
自己执着的一切是否还有价值。这种
从里到外的质疑是很可怕的。文兆杰
开始慢慢脱离人群，独来独往，不合
群，坐在地下室里什么都不干，一待就
是一下午。一个最该阳光快乐的少年
眼睛里该有的光芒，在文兆杰的双眸
里开始慢慢暗淡。很长一段时间，他
成了梦想的“逆行者”，不奢望音乐能
够带给自己快乐甚至更多。最终幸好

“固执”和世界都善待了他。那些喷子
痛快了一时，却差点毁掉这个原本阳
光少年的一生。

很多时候，我们批判别人，把自己
当成善意的使者，然后说这说那，评判
一个人的对错。言语，本是每个人的权
利，但当权利在被滥用时，就很可怕。

网络暴力存在我们生活的每个角
落。因为网络暴力是成本最低的发泄方
式。只要有网络，键盘嗒嗒一敲，想说什
么就说什么，很多人根本不知道真相是
什么，跟着舆论就会“杀死”当事人。

有些站在“道德制高点”的指责未
必就是对的，跟你意见不一致的也未必
就是“杠精”，来劝和的也未必就是“圣
母”。也许你觉得自己的文字用得多么
鲜活形象，用词多么时髦潮流，语句多
么妙趣横生。然而并不是，讽刺挖苦、
随意嘲讽别人的话，一点都不鲜活，一
点都不时髦，一点都不妙趣横生。但凡
是伤害别人的文字，这个输出方的嘴脸
一定不是“才华”，而是丑陋。

不猜忌别人的生活，不臆断别人
的想法，更不要把文字的光芒用在错
误的地方，用文字，说正常话，做一个
善良的人。

用文字说正常话

□ 曹悦欣

日本导演是枝裕和凭借《小偷家族》
斩获本年度戛纳电影节最高奖项金棕榈
奖，“唯有犯罪将我们相连”，是枝裕和如
此介绍该片的创作动机。影片讲述了6
位没有血缘关系的社会边缘人，因犯罪
走到一起，以家族的形式在同一屋檐下
抱团取暖，最终却被律法、舆论、偏见拆
散的故事。

这不是是枝裕和第一次讲述非血缘
关系家庭的故事，在《如父如子》《无人知
晓》《海街日记》之后，《小偷家族》讲述了
一个非血缘家庭在现实社会的搓磨下凝
聚，又在现实社会的碾压下崩塌的故事。

影片接近尾声时，安藤樱一场无声
的哭戏直击人心，观众这才意识到，原来
她扮演的“妈妈”信代是“小偷家族”的核

心人物。在信代眼中，三代六口的“柴田
家”尽管彼此间没有血缘关系，靠着救济
金、偷窃、援交填饱肚子的生活方式也不
甚光彩，但互相依赖的6个人早已被家
庭的“羁绊”紧密联结，只要每个成员都
努力扮演好家人的角色，贫穷却温暖的
家庭生活就能继续下去。

然而，单纯地描绘底层家庭清贫快
乐的生活，无异于一碗“毒鸡汤”。影片
后半段，是枝裕和一点点剥离看似幸福
的表壳，将凝结起这个家庭的、包裹着外
界社会现实、肮脏、残忍的内核整个掏
出。当儿子祥太在小卖部爷爷用最温柔
的方式教导他不能偷盗的那一天，他内
心压抑已久的回归现实社会的渴望终于
爆发，他用自残式的方式解救了友里，同

时也摆脱了信代引以为豪的“小偷家族”
爱的羁绊。

信代锒铛入狱后，随着不断从警察
口中了解到外界对自己、对整个家族的
误解与恶意，信代的内心逐渐崩塌。她
终于认清，她眷恋的家人间的“羁绊”于
外界眼中是可怕的绑架，她竭尽全力拼
凑和维护的小小家庭，在强大现实世界
的重压下，根本无法逃离崩塌的宿命。
于是，她选择一个人扛下所有的罪行，原
原本本告知祥太他的身世线索，破灭了
想要成为父亲的梦想，也破灭了“小偷家
族”存于世间的最后一丝希望。

“电影的存在并不是为了审判个人，
导演也不是上帝和法官。设计一个坏
人，故事也许变得黑白分明，但我认为不

这样做，反而会让观众将这个问题带到
自己的日常生活中反复思考。”这是导演
在戛纳电影节上的解释。

《小偷家族》讲述什么是家庭时，告诉
我们，为什么我们要坚持良善：即便是那
些不曾被善待、但还在坚守良善的人，依
然需要家的温暖。是枝裕和一手搭建起
这个非血缘关系的家庭，向观众呈现萍水
相逢又相依为命的底层人们超越亲情的
依恋，又一手将它摧毁，揭露出现代日本
的残忍真相：“弃子”构建的底层乌托邦终
将在强大的社会现实前分崩离析。

影片结尾，被送回父母身边的小友
里哼着信代教给她的儿歌，在阳台上凝
望着这个世界，这依然是一个有着希望、
有着关爱、有着家人的世界。

言 语 ，

本是每个人

的权利，但

当权利被滥

用时，就很

可怕

苏泽龙所著的《晋祠稻米——农业技术与
乡村社会变迁研究》（以下简称《晋祠稻米》），讲
的是小小稻米的故事,却折射出悠久历史。

从晋祠稻米本身看，一粒小小的稻米，在
历史长河中是多么的微不足道。但滴水可映
辉，正如袁枚诗句《苔》所描写的：“白日不到处，
青春恰自来。苔花如小米，也学牡丹开。”如苔
花一样的稻米，也许在宏大叙事式史学中找不
到影子，与历史中的政治制度、重大事件、显要
人物比起来，稻米只能是“白日不到处”。但稻
米却以它横贯农耕史的地位，让史学界无论如
何也不能忽视它的研究价值。

选择晋祠稻米，通过长时段的历史视角，
探讨晋祠稻米农业技术与乡村社会的变迁，让
普通民众物质生活与精神生活展现在滔滔历
史中，不仅是对传统史学研究范式的突破，而
且也是对社会发展力量的发现，更是历史温情
与群众史观的一种回归。苔花可以像牡丹一
样怒放和高贵，稻米同样也可以在总体史观的
框架下反映某个区域的总体历史面貌，用以展
现当地的地理环境、人们的日常生产、生活、信
仰、风俗、心态等非事件历史。小稻米反映大
历史，独特的研究方向和崭新的研究视阈，这
也许是《晋祠稻米》最主要的贡献。

技术发展对于人类社会的影响是广泛而
深刻的，我国农业技术发展所具有的悠久历
史和丰富内容同时映射出社会变化的历程。

《晋祠稻米》用独特的学术视角，以稻米为研
究对象对农业技术与乡村社会关系进行研
究，论述了水稻的种植历史、稻田耕作技术与
在此基础上形成的乡村社会。随着生产实
践，通过农业技术改革，晋祠水稻生产实现了
由传统“依水而作”到“技术种田”方式的转
变。新技术的应用不但改变了农村因循守旧
的生产方式，而且技术变化还渗透到农民的社
会生活中，成为乡村社会扬弃传统文化的有力
手段。传统民俗表演秧歌被用作庆贺农业技
术进步的活动，“新黄历”尽管没有脱离旧的表
达方式，但其内容却成为农民学习和应用技术
的百宝书。杀虫剂的应用、水利设施的大量建
设很快替代了传统社会中“烧香驱虫”“拜神求
雨”等习俗。中国农耕文明源远流长，如何继
承乡土文化，提升文化自信，《晋祠稻米》为我
们提供了一个有意义的借鉴。

《晋祠稻米》还从农业技术与农村社会变
迁的角度出发对中国农村的社会问题进行了
探讨。在中国，规模性的农业技术普及工作
是从中华人民共和国成立之后开始的。伴随
着农村组织形式的变革，农业技术也经历了
农具改造、种子改良、化肥应用、推广农业生
产机械化等方面的变化。值得关注的是，在
农村社会组织、农民生产发生变化的同时，与
合作相结合的农业新技术推广对乡村社会家
庭、婚姻、人口、文化信仰乃至农民的行为、思
想都产生了重大影响。这启示我们，农业技
术不单纯是生产力的重要标志，更是调整社
会关系、改变乡村阶层、推动村庄发展的巨大
力量。因此，农业技术已经成为认识和理解
农村社会变化的一个重要途径。在当前实施
乡村振兴战略过程中，如何发挥高度发展的
农业技术力量的作用，提高乡村治理水平，是
我们应该思考的一个重要问题。

“千家灌禾稻，满目江乡田，皆如晋祠下，
生民无旱年”。范仲淹描绘晋祠稻田生产场
景与民生的诗句，不也是对中国历史的一种
记录和阐释吗！

小小稻米折射历史
□ 雷刘功

稻米也可以在总体史观

的框架下反映某个区域的历

史风貌


